
газета
верховного
совета
респуьлики
Узбекистан
выходит с 1 ян ва ря  1991 года
ПЯТЬ РАЗ В НЕДЕЛЮ, КРОМЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЯ И 
ПОНЕДЕЛЬНИКА

№ 234 199! год СРЕДА ДЕКАБРЬ А
ЦЕНА:подписная 7коп..розничная 10коп.

Поездка в Каракалпакстан
С Муйнака — самой горя

чей в экологическом, а в свя
зи с этим и социально-эко
номическом отношении точ
ки Приаралья — начал свою 
поездку по Каракалпакста- 
ну Президент Республики 
Узбекистан И. А. Каримов. 
Он выдвинут кандидатом на 
пост Президента от Народно, 
демократической партии рес
публики.

Хлебом-солью, как самого
близкого родственника с 
соответствующими по тако
му случаю почестями, встре
тили его муйнакцы. Два го
да назад на встречах с жи
телями Приаралья, разделяя 
страдания народов, вызван
ные сложной экологической 
обстановкой, И. А. Каримов 
предложил принять его в 
добрую семью каракалпак
ского народа на правах сы
на. Несмотря на то, что за 
два года ситуация в стране 
как в экономическом, так и 
в политическом аспектах обо
стрилась, что в конечном 
итоге привело к заморажива
нию государственной прог
раммы по спасению Приа 
ралья, жители бывшего мор
ского побережья не только 
не потеряли надежды, но и 
обретают уверенность в завт
рашнем дне. Это связано с 
мероприятиями, проводимы
ми руководством Узбекиста

на в целях повышения уров
ня жизни народов республи
ки, в том числе и Приаралья.

В  ходе бесед на рыбокон
сервном комбинате, с пред
ставителями общественности 
Муйнакского района шел от
кровенный разговор о вол
нующих приаральцев проб
лемах.

На встрече с работниками 
производственного объеди
нения рыбной промышлен
ности Президент вручил пе
редовикам отрасли дипломы 
о присвоении званий и по
четные грамоты Верховного 
Совета Узбекистана, которых 
они были удостоены за вклад 
в развитие рыбной промыш
ленности республики в свя
зи с 50-летием со дня пуска 
в эксплуатацию рыбокон
сервного комбината в Муйна- 
ке.

Избиратели были озна
комлены с предвыборной 
программой кандидата в Пре
зиденты. Коллектив пред
приятия рыбной промышлен
ности поставил вопрос о не
обходимости проведения ком
плексной реконструкции це
хов, модернизации произ
водства, полной газификации 
Муйнака.

В тот же день И. А. Кари 
мов совершил поездку на 
Тахиаташскую ГРЭЮ, где в 
начале ноября произошла

экспресс - телетаип

ПЛАНЕТЫ:
СЕГОДНЯ В  ТОКИО премьер-министр Япония 

Книтн Мнядзава и министр иностранных дел 
Митио Ватанабэ примут членов делегации 
Верховного Совета СССР во главе с Владимиром 
Адыловым — заместителем Председателя 
Совета Союза.

Депутаты союзного парламента познакомятся 
с работой законодательного органа Японии, 
побывают в обоих его палатах и многочисленных 
комиссиях. Делегация посетит также города Осака 
и Киото.

И ЗЛИ Ш КИ  ПРОДОВОЛЬСТВИЯ Западной Европы 
должны быть предоставлены республикам, 
входившим в Советский Союз, считает бывший 
министр экономики Франции Эдуард 
Балладюр. Он высказался также за 
предоставление кредитов под советское золото.

СТРАНЫ:
НАРОД У КРА И Н Ы  выбрал независимость.

Во всех регионах республики — в Киеве, 
в оплоте Руха — Закарпатье, в русскоязычных 
Харькове, на Донбассе и в южных областях 
Украины подавляющее большинство избирателей 
подтвердило акт о провозглашении 
независимости. Президентом Украины 
избран Леонид Кравчук. Он набрал 
более 50 процентов голосов.

ПОЧТИ ВС Е из 9 миллионов казахстанцев, 
принявших участие в выборах Президента, отдали 
голоса за Нурсултана Назарбаева. Против голосовали 
«сомкнувшие ряды» приверженцы национально- 
демократических формирований «Алаш» 
и «Желтоксан», а также движения 
«Единство», выступающего против национальной 
государственности Казахстана.

МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ стоят на мировом рынке 
10 килограммов обогащенного урана. Именно такую 
сумму в С КВ получил из Канады Сибирский 
химический комбинат. Как сообщил корреспондент 
«Снбннформа», качество продукта покупателям так 
понравилось, что оформляются заказы общей суммой 
на 7 миллионов долларов.

Р Е С П У Б Л И К И :
ИНИЦИАТИВНЫ И КОМ ИТЕТ по поддержке 

кандидатуры И. А. Каримова на выборах 
,в Президенты Республики Узбекистан избран на 
собрании представителей молодежи ряда 
крупных промышленных предприятий, 
вузов, научно-исследовательских 
институтов Его председателем стал поэт 
Азим Суюн.

Как сообщил корреспондент УзТАГ, участники 
встречи отмечали роль И. А. Каримова
в консолидации демократических сил 
Узбекистана, направленных на проведение 
экономических и политических преобразований, 
укрепление его суверенитета, формирование 
спокойной, деловой обстановки в жизни республики.

Н ЕО БЫ ЧН Ы Й  ЦИКЛ П ЕРЕД А Ч начал
выходить в эфир по Самаркандскому радио.
Как сообщила газета «Самаркандский вестник»,
каждый четверг после программы новостей слово 
предоставляется раввину Рафаэлю Шамсиеву.

Передачи идут на бухарско-еврейском и русском языках.

«Экспресс-телетайп» подготовил В. ВОЛОДИН.

авария на 7-м энергоблоке, 
ознакомился с положением 
дел, отметил, что нужно 
предпринять все возможное 
для ликвидации энергокри
зисной ситуации в регионе.

Состоялась встреча с пред
ставителями общественнос
ти Каракалпакстана во Двор
це искусств.

Выступившие на встрече 
представители трудовых кол
лективов Каракалпакстана 
выразили поддержку канди
датуре И. А. Каримова. Ему 
был дан ряд наказов избира
телей.

В своем выступлении И. А. 
Каримов затронул различные 
аспекты политической, эко
номической и социальной 
жизни Узбекистана. Глав
ными задачами были назва
ны укрепление независимос
ти Узбекистана, создание 
подлинно демократического 
общества, развитие тесных 
экономических и культурных 
связей с зарубежными стра
нами, социальная защита на
селения.

В поездке по республике 
И. А. Каримова сопровож
дали Председатель Верхов
ного Совета Республики Ка
ракалпакстан Д. Н. Шамше- 
тов, Председатель Совета 
Министров А. X. Таджиев. 
_______________  (УзТАГ).

С О О Б Щ Е Н И Е
Центральная избирательна* 

комиссия по выборам Прези
дента Республики Узбекистан 
доводит до сведения пред
приятий, учреждений и орга
низаций, общественных объе
динений и отдельных граждан, 
что для добровольных взносов 
на проведение выборов Пре
зидента Республики Узбеки
стан, предусмотренных статьей 
6 Закона Республики Узбеки
стан «О выборах Президента 
Республики Узбекистан», Госу 
дарственным банком респуб
лики открыт текущий счет
№  025700508 «Центральная из
бирательная комиссия по вы
борам Президента Республики 
Узбекистан» в Мехнатском от
делении Промстройбанка в 
г. Ташкенте.

Одновременно сообщаем, 
что перечисление доброволь
ных взносов целевого назна
чения в пользу конкретного 
кандидата в Президенты Рес
публики Узбекистан законом 
не предусмотрено.

Центральная избирательная 
комиссия по выборам Пре
зидента Республики Узбекистан.

К О  ВСЕМ Ж ЕН Щ И Н А М
УЗ Б ЕК И С ТАН А

ОБРАЩЕНИЕ УЧАСТНИЦ КОНФЕРЕНЦИИ КОМИТЕТА ЖЕНЩИН УЗБЕКИСТАНА, 

СОСТОЯВШЕЙСЯ 28-29 НОЯБРЯ В СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ
Дорогие матери, 

подруги!
Мы обращаемся к вам в 

это неспокойное время, ког
да крутые перемены в жиз 
ни общества сотрясают тре
вогой каждый дом, но вмес
те с тем вселяют и светлые 
надежды на лучшую жизнь» 

Сегодня наш народ стоит 
перед большим экзаменом —

сестры, альная помощь беременным нения происходят на глазах 
женщинам, учащимся млад- 20-миллионного населения
ших классов, ветеранам, ин
валидам, малообеспеченным 
семьям — именно по его 
инициативе для всех этих 
добрых дел республика изыс
кала возможности в наше 
трудное время экономичес
кой напряженности.

Узбекистана по инициативе 
Президента Каримова и воз 
главляемого им руководства 
республики. Освобождены из 
заключения сотни невинов 
ных людей, арестованных по 
так называемому «хлопково
му делу», — отцы снова

Дехкане становятся вла- вернулись к своим детям пос.
всенародными выборами дельцами земли. Предприня- ле мучительной разлуки,
Президента независимой Рес- ты реальные шаги, направ- мужья и сыновья — к истра-
публики Узбекистан. Эта ленные на оздоровление и давшимся женам и матерям.

развитие экономики, осу- Пусть же и дальше Прези- 
ществляются меры для улуч- дент Каримов зажигает свет
шения положения студентов, добра, мира и надежды в
учителей, наших юношей, сердце каждой женщины,
несущих военную службу, ребенка, в нашем общем до-
Возрождаются и получают 
новое развитие славные на
родные традиции, происхо
дит переоценка достояния 
культур и религии...

Все эти позитивные, изме-

независимость пришла к нам 
во время президентского ру
ководства республикой Ис
лама Каримова.

Первые указы Ислама Ка
римова на посту руководи
теля республики стали яр
ким свидетельством его за
боты о женщинах, матерях и 
детях. Трудовые книжки для 
многодетных детей, матери-

ме, где живет многонацио
нальный народ Узбекистана! 
Призываем всех отдать на 
предстоящих выборах свои 
голоса за Ислама Каримо
ва!

Для вас, 
новоселы

Более 22 тысяч квадрат
ных метров жилья возвел 
коллектив ДСК Термезско. 
го домостроительного управ
ления стройтреста №  165. 
Это почти на 2 тысячи боль
ше предусмотренного годо
вым заданием.

Предприятие выпускает 
сборные железобетонные из
делия, элементы крупнопа
нельных домов. Сами и стро
ят.

НА СНИМ КЕ: участок вы
пуска сантехнических кабин. 
На переднем плане формов
щик пятого разряда Сергей 
Внучков.

Фото И. ХО Д Ж АЕВА .

(Фотохроника УзТАГ). I

Точка зрения

НЕЛЬЗЯ РУБИТЬ ПЛЕЧА
Обещанная российским

правительством либерализа
ция цен ■ составе пакета ре
форм больно откликнется на 
жизненном уровне узбеки- 
станцев. Иначе не может быть 
в едином экономическом 
пространстве. Стремление 
России максимально быстро 
двигаться к рынку вызывает 
беспокойство у многих на
ших экономистов. Последст
вия слишком резких дейст
вий могут оказаться разруши
тельными для экономики и 
вызвать тяжелую обществен
ную реакцию в республике,— 
считает и. о. директора НИИ 
экономики Сельхозакадемии 
Узбекистана доктор экономи
ческих наук М. МУМИНОВ. 
Ниже мы приводим его сооб
ражения насчет путей, по ко
торым может двинуться к 
рынку Узбекистан.

Жизненный уровень насе
ления Узбекистана намного 
ниже, чем в среднем по стра
не. Потребление на душу на
селения мяса, молока й про
дуктов их переработки, яиц 
в 1,8—2,3 раза, сахара и карто
феля в 2,2—4,2 раза ниже
среднесоюзного уровня. Боль
ше половины населения жи
вет ниже черты прожиточного 
минимума.

Реальный уровень жизни
населения в настоящее вре
мя падает по арифметической 
прогрессии. Цены на кресть
янском рынке и в госторговле 
растут непрерывно, хотя их
уровень и без того очень вы
сок. Средняя продолжитель
ность жизни населения весь
ма низкая.

Сравнительно низкий уро
вень жизни населения рес
публики связан, во-первых, с
неэквивалентным вынужден
ным обменом основных сель
скохозяйственных продуктов, 
в частности, хлопка-сырца, 
шелковичных коконов, кара
куля, производимых в регио

не. На их долю приходится 
более двух третей валовой 
продукции сельскохозяйст
венных предприятий. Это 
привело к сравнительно низ
кому уровню оплаты труда 
работников сельскохозяйст
венных предприятий. Оплата 
труда как главный источник 
дохода в бюджете семьи хро
нически отставала от других 
регионов и страны в целом: 
колхозника — на 18 процен
тов, работников совхоза — 
на 14. Среднемесячная опла
та труда колхозников Узбе
кистана в истекшем году сос
тавляла 165 рублей (предпос
леднее место среди 15 быв
ших союзных республик). 
Отдельные экономисты счи
тают, что сельские труженики 
Узбекистана работают менее 
производительно по отноше
нию к колхозникам и рабо
чим совхозов страны. По су
ществующей методике опре
деления производительности 
труда так оно и получается, 
но объективна ли эта методи
ка, вот в чем вопрос?

У автора данной публика-* 
ции есть все основания ут
верждать, что именно неэкви
валентный обмен, действо
вавший долгие годы, т. е. низ
кие закупочные цены явля
ются одной из главных при
чин низкого уровня жизни
региона, а не якобы «нера
дивость» тружеников села 
Узбекистана.

Повышение закупочных цен 
на сельхозпродукты не ком
пенсировало резкого роста 
цен на тракторы, сельхозма- 
шины и другую продукцию 
промышленности, поступаю
щую в колхозы и совхозы.
Несоизмеримое увеличение 
сумм, отчисляемых на соци
альное страхование й т. д., 
также не способствовало ук
реплению экономики колхо
зов и совхозов, напротив, 
ухудшило условия жизни 
сельского труженика.

Например, колхозы и сов
хозы крупнейшего в Таш
кентской области Букинского 
района при выполнении гос
закупок по основным видам 
сельхозпродуктов поступив
шими денежными средства
ми недопокроют свои годо
вые затраты на сумму свыше 
25 млн. рублей. Аналогичное 
положение по другим райо
нам. Учитывая тяжелое фи
нансовое положение сельско
хозяйственных предприятий, 
Кабинет министров при Пре
зиденте Узбекистана принял 
решение о повышении заку
почных цен на хлопок-сырец, 
хлопковое волокно в среднем 
на 50 процентов и освобож
дении колхозов, совхозов и 
других сельскохозяйственных 
предприятий от уплаты в бюд
жет в 1991 году налога с при
были и с 1 октября 1991 го
да 11-процентных отчислений 
от фонда оплаты труда. При
нятых мер для стабилизации 
экономики сельскохозяйст
венных предприятий оказа
лось недостаточно, но тем не 
менее принятое решение — 
один из решительных шагов 
правительства Узбекистана.

На сложившуюся ситуа
цию влияет довольно высокий 
рост численности населения 
республики. За десять лет, 
т. е. между двумя последни
ми переписями население 
региона увеличилось почти 
на 30 процентов а производ
ство продукции в сельском 
хозяйстве — на 12 процентов.
Есл* в целом по стране сред
няя численность семьи 3,5 
человека, то в Узбекистане— 
5,5. По причине многодетнос
ти женщины региона непол
ноценно работают и соответ
ственно мало зарабатывают.

Таким образом, узбекская 
семья, получая за равноцен
ный труд, вложенный в обще
ственное хозяйство намного 
меньшую зарплату, должна
удовлетворить потребности

большего числа людей. Это 
способствует уменьшению 
среднего размера статисти
ческой семьи (с 5,8 до 5,5 че
ловека). Если в 1970 году 65 
процентов женщин составля
ли матери, имеющие троих и 
более детей, ♦ то в 1989 году 
их доля сократилась до 46 
процентов. Этот процесс про
грессирует.

И тоетья причина сравни
тельно низкого уровня жиз
ни — отсутствие материаль
ных стимулов у работников 
сельского хозяйства. Эта 
проблема будет снята с пе
реходом к многоукладной 
экономике, альтернативным 
формам собственности и хо
зяйствования, с формирова
нием свободных товаропро
изводителей, заменой адми
нистративно устанавливаемых 
хозяйственных связей взаи
мовыгодными договорными 
отношениями и т. д. Однако 
изменение форм хозяйст
вования и многообразие форм 
собственности не должны при
водить к сокращению произ
водства продукции.

Необходим поэтапный пе
реход в рынок, чтобы не по
пасть в экономический хаос. 
Впрочем, мы уже в него оку
нулись, и безболезненно это 
не прошло. Последователь
ный переход сельскохозяй
ственных предприятий на 
рыночную экономику требует 
доведения до минимума чис
ла сельхозпродуктов, по ко
торым определяется объем
госзакупок, предоставления 
полной свободы сельскохо
зяйственным предприятиям. 
Осуществить надо перевод
одного-двух хозяйств в каж
дом районе или области на
рыночные отношения с по
следующим использованием 
их опыта для других, менее 
развитых колхозов и совхо
зов. Для первопроходцев 
следовало бы установить 
только дифференцированный

Письмо номера

Почему 
я вступил
в НДПУ

Около 50 лет проработал 
я в высшей школе респуб
лики. С ней связаны первые 
и дальнейшие шаги в науку. 
Здесь защитил кандидат
скую, а затем и докторскую 
диссертации. Но сердцеви
ной своей деятельности счи
таю педагогическую работу 
по воспитанию молодой под
растающей смены, будущих 
руководителей производст
ва.

При этом в течение мно
гих лет я преследовал цель, 
чтобы наши инженеры бы
ли не узкими специалиста
ми, или, как говорят, «тех
нарями», а людьми всесто
ронне развитыми, впитав
шими в себя те знания, ко
торые свойственны людям 
высокой культуры и интел
лекта.

Все это я перебрал в па
мяти, когда сел писать заяв
ление с просьбой принять 
меня в Народно-демократи
ческую партию Узбекистана, 
объявившую себя правопре
емницей компартии, в кото
рую я вступил в 1946 году.

Чем обусловлен этот мой 
шаг? На данный вопрос мо
гу ответить лаконично, 
строками из своего заявле
ния. С проектом Програм
мы и Устава новой партии 
глубоко ознакомился и одоб
ряю их. Почему?

В своей Программе НДПУ 
смело отмежевывается от 
насаждавшейся КПСС тота
литарной идеологии. В  про
екте НДПУ подчеркивается, 
что политика, культура,
межнациональные отноше
ния должны базироваться на 
утверждении таких непре
ходящих гуманистических 
ценностей, как добро, чест
ность, справедливость, поря
дочность — то, что состав
ляет основу Декларации
прав человека.

Следя в течение многих 
лет за процессами развития 
и становления нашей рес
публики, ставшей теперь не 
зависимым суверенным го
сударством, буду счастлив, 
если мой опыт, мои знания 
пригодятся в деле оздоровле
ния общественных отноше
ний, выхода Республики Уз
бекистан на путь процвета
ния. Н. УРА ЗО В,

доктор технических на- 
наук, профессор.

земельный и подоходный на
логи, предоставив после 
расчетов с государством пол
ную самостоятельность.

Потребуется разгрузить 
часть хозяйств от госзакупок 
и других монопольных требо
ваний в первый год, напри
мер, на 20 процентов, во вто
рой — на 40, в третий — на 
60 процентов и т. д. с тем, 
чтобы в последующем дать 
полную свободу в произ
водстве, реализации продук
ции и приобретении необхо
димых товаров.

Расширение личных подсоб
ных хозяйств также способ
ствует переходу к новым фор
мам хозяйствования. Целе
сообразно реформировать 
убыточные и низкорентабель
ные хозяйства, создавая на 
базе разгосударствления их 
земель и имущества кресть
янские (фермерские) хозяй
ства.

Каждый случай трансфор
мации хозяйств рассматри
вается индивидуально, с уча
стием опытных специалистов 
сельского хозяйства, эконо
мистов. Что касается переда
чи земель крестьянским и 
личным хозяйствам в аренду 
или в постоянное пользова
ние, то делать это целесооб
разно на конкурсной основе. 
Ведь и государство, и сельс
кохозяйственные предприя
тия должны быть уверены, что 
земля отдана в надежные 
хозяйские руки. Для формиро. 
вания и разностороннего раз
вития крестьянских хозяйств 
большое значение имеет не
давно изданный указ Прези
дента республики по этому 
вопросу.

Постепенный переход к
рыночным отношениям в хлоп
ководческих колхозах и сов
хозах имеет свои особеннос
ти. В Хорезмской области, на
пример, в колхозе «Победа» 
Ханкинского района уже 
шестой год семейное звено
Б. Отаджанова поручает 40— 
45 центнеров с каждого из 
пяти гектаров земли. Закреп
ление земель за семьей на 
несколько лет и переход к се
мейно-арендному подряду— 
своеобразный путь форми
рования крестьянских хо
зяйств на земле Хорезма.

О чем говорят 
на коротких 

волнах
РАДИО «ОЗОДЛИК*:

«Гласность в самом 
разгаре. Новые кинофильмы 
из Узбекистана* — под 
таким девизом культурный 
центр имени Кеннеди в 
Вашингтоне провел 
демонстрацию ряда 
фильмов киностудии 
«Узбекфильм».
Большинство 
демонстрировавшихся 
здесь фильмов было 
на узбекском языке, 
а в субтитрах давался 
английский перевод.
Это привлекло внимание 
переполненного зала 
зрителей, среди которых 
возможно, были и те, 
кто впервые слышал 
узбекскую речь. Еще одной 
особенностью кинолент 
«Узбекфильма», которые 
впервые в истории 
демонстрировались в СШ А, 
является то, что в них 
открыто показывались 
недостатки и ошибки, 
существующие в советском 
обществе, которые до сих пор 
скрывались...

* * *

После Турции и Ирана 
в конкуренцию за развитие 
экономического 
сотрудничества 
с республиками 
Средней Азии включилась 
также Саудовская АравИя. 
Как пишет издаваемая 
в Джидде англоязычная 
газета «Араб ньюс», 
группа коммерсантов 
в составе 450 человек 
совершила поездку 
в Узбекистан, Казахстан, 
Туркменистан, Кыргызстан 
н Таджикистан. 
Возвратившиеся из этой 
поездки саудовские купцы 
заявили о своей 
заинтересованности 
вкладывать капиталы 
в Узбекистан...

Дауд Рашид, 
возглавлявший делегацию, 
сказал: «Узбекистану мы 
уделили больше внимания 
по двум причинам: 
во-первых, у него обилие 
подземных богатств, однако 
нет капиталов для их 
разработки. Мы думаем 
дать их ему. Во-вторых, 
в Узбекистане хорошо 
обстоит дело с кадрами.
Есть возможность отправки 
их на Запад для 
совершенствования.

Саудовская Аравия 
намерена вложить капитал 
для развития туризма 
в Узбекистане, модернизации 
текстильной промышленности, 
создания совместных 
предприятий по переработке 
кожи, золота, нефти, газа...

РАДИО ПАКИСТАНА.
Представитель МИД 

Пакистана заявил, что 
Пакистан искренне хочет 
установить с мусульманскими 
республиками Средней Азии 
дружеские, взаимовыгодные 
экономические, торговые 
и культурные отношения.

Б И Б И С И :
Государственный 

министр торговли Индии 
Чндамбарам заявил 
в Калькутте о том, что 
Индия намерена заключить 
с советскими мусульманскими 
республиками торговые 
соглашёння. Ранее подобное 
соглашение уже было 
заключено Индией
с Узбекистаном...

После перехода в СССР 
власти от центра 
к республикам Индия сочла 
приемлемым установить 
прямые связи 
непосредственно с ними. 
Индия, которая ежегодно 
импортирует из СССР 
7 млн. тонн нефти 
и нефтепродуктов, 
теперь может получать 
все это от Узбекистана.
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Власть и права человека

11 октября 1991 года пред
седатель Комитета конститу
ционного надзора Верховного 
Совета СССР Сергей Алек
сеев на специально созванной 
пресс-конференции объявил: 
с 1 января 1992 года на 
всей территории СССР отме
няется разрешительный по
рядок прописки. Это означа
ет, что ни одна государст
венная инстанция не может 
запретить человеку прожи
вать там, где он хочет, что 
при приеме на работу не нуж
но доказательства прожива
ния в данном месте, что род. 
ственники могут жить одной 
семьей, не считаясь со сте
пенью родства и достаточно
стью жилой площади. А если 
еще проще, то реализуется не

вающую годами накаплива
ющуюся грязную воду. Нач
нется процесс отмывания де
нег на скупке жилья, бурный 
всплеск злоупотреблений на 
этом, ущемление социально 
незащищенной части населе
ния, наплыв людей в относи
тельно спокойные зоны, дис- 
балансировка состава насе
ления и как следствие — не
предсказуемое ухудшение со. 
циальной атмосферы обще
ства. Потому отменить ныне 
действующую систему пропи
ски можно и нужно, если лю
ди нормально живут и тру
дятся, если созрели условия 
для реализации этих положе
ний. Могут возразить, что 
трудновато жить и работать 
нормально, не имея демокра-

Западный человек не ду
мает даже, что ему могут 
предоставить задаром квар
тиру, телефон, провести свет, 
газ, воду. Что за прогул по
журят и товарищески пох
лопают по плечу, за визит к 
врачу не предъявят круглого 
счета, а за сына-шалопая, 
прогуливающего уроки, не 
придется расплачиваться 
звонкой монетой. Там, за 
«бугром», экономика — ры
ночная: платить нужно за все. 
В обмен — свобода, но при 
этом — наличные, наличные, 
наличные. Для них дело 
обычное, для нас — дикое. 
Привыкнем не мы — дети 
наши, а то и внуки. Только 
испить свободы ох как хо
чется уже сейчас, самим, не

НАСТУПИШЬ ЛИ
ю р ь е в  д е н ь ?

*

доступное доселе советским 
гражданам право на свободу 
передвижения и выбора ме
ста жительства. Вроде бы 
впору возопить: «Наконец-
то!». Ведь в соответствии с 
положением о ККН  СССР 
его заключения об отмене ак
тов, противоречащих Консти
туции и Декларации прав и 
свобод человека, имеют силу 
закона. Более того, в случа
ях, когда речь идет о пра
вах человека, ККН  СССР 
может осуществлять надзор 
на уровне республик, и его 
решения приобретают харак
тер обязательных к исполне
нию. Остается только одно 
«но»: после августа «терри
тории страны» практически 
не существует. Суверенные, 
независимые государства, об
разовавшиеся на месте 
СССР, сами устанавливают 
свои законы.

С П РА ВКА  «НС»: Пропис
ка — неотъемлемая и нема
ловажная часть паспортного 
режима в СССР. Каждый 
гражданин, достигший совер* 
шеннолетня, обязан иметь в 
документе, удостоверяющем 
его личность, лиловый штамп 
о наличии крыши над голо
вой. При нарушении пас
портного режима граждане 
привлекаются к администра
тивной, а в некоторых случа
ях и к уголовной ответствен
ности.

Комитет конституционного 
надзора Республики Узбеки
стан, надо отдать ему долж
ное, быстро расставил точ
ки над «I». 5 ноября в зак
лючении «О разрешительном 
порядке прописки» было не
двусмысленно сказано: суще
ствующее положение дейст
вительно противоречит всем 
мыслимым человеческим за
конам. но изменение его 
преждевременно. Сухие, офи
циальные строки констатиру
ют, говоря прямо, что мы не 
готовы. К демократии, к соб
людению прав человека в 
полном объеме.

— Заключение ККН  
СССР — безусловно прогрес
сивный документ, стремя
щийся вогнать еще один кол 
в умирающее тело тотали
тарного режима, — коммен
тирует позицию Комитета 
конституционного надзора 
республики его председатель 
академик Шавкат Уразаев.— 
Но мы, к сожалению, еще не 
можем позволить себе столь 
решительные шаги. И дело 
не в недостатке желания, а 
в реалиях не столь уж радо
стной жизни. Ситуация в 
стране, в республике слож 
ная, напряженная. Много го
рячих точек, много денег у 
теневиков, не сегодня-завтра 
грядет приватизация жилья, 
обострена криминогенная об
становка. В  таких условиях 
отменить прежнюю систему 
прописки — все равно что 
разрушить плотину, сдержи-

тических законов, когда вез 
де и всюду ограничения. Но 
не следует забывать, что 
осуществление прав гражда
нином не должно противоре 
чить правам других людей. 
В нынешней ситуации отме
на разрешительного порядка 
прописки существенно уще
мит интересы жителей того 
или иного региона, особенно 
малоимущих слоев населе
ния. Надо подождать.

Тысячу раз прав ученый- 
правовед. Глупо развязывать 
узел взмахом меча, невоз
можно провозгласить демо
кратию одним постановлени
ем.

С П РА ВКА  «НС*: Инсти
тут прописки — сугубо со
ветское изобретение. Нн в 
одной стране мира не только 
не существует чего-либо по
добного, но даже нет языко
вых аналогов для перевода 
этого понятия. К  примеру, 
Большая Британская Энци
клопедия уделяет расшиф
ровке слова «прописка» де
сять строк убористого тек
ста.

За семьдесят с лишним лет 
в нашей стране построена 
уникальная система. Право
вой, экономический, соци
альный режим настолько 
отличается от мирового, что 
неимоверно трудно вписать 
их основополагающие ценно
сти в советский мир абсур
да и бюрократии. Впрочем.* 
как невозможно представить 
«там» то. к чему «здесь» 
давно привыкли. И ограни
чения в правах и свободах 
являются одним из краеуголь
ных камней жизни, которой 
мы живем до сих пор.

Каждая медаль имеет две 
стороны. Да. с одной несво
бода, надругательство над 
личностью, пята государст
венной машины, подминаю
щей индивидуума, крепост
ное право в обертке режима 
прописки, полное бесправие 
перед чиновником, неуваже
ние к мыслям и позиции че
ловека. Но давайте переста
нем кривить душой. С изнан
ки-то противостоят блага, 
немаловажные, привычные 
для каждого советского че
ловека.

Давая разрешение с бар
ского плеча на проживание 
и возможность заработать на 
хлеб (остальное изымалось), 
государство взваливало на 
себя нелегкую ношу — обес
печить жильем, пищей, 
одеждой, образованием, ме
дицинским обслуживанием. 
Отказываясь от монополии 
на душу и тело, государст
во, прошу учесть, умывает 
руки и в остальном. Придет
ся забыть об очередях на 
жилье и его улучшение, на 
телефоны, другие блага со
циалистического распределе
ния. Демократия не бывает 
наполовину. Уж свобода — 
так на все «сто».

думая о набившем оскомину 
«светлом будущем потом
ков». И впрямь: мы-то что 
— не люди?

По самым скромным под
счетам специалистов, при 
введении регистрационного 
порядка прописки население 
крупных городов увеличится 
в ‘2— 2,5 раза. Резерв горо
жан проживает на селе, ху
до-бедно давая, к примеру, 
ташкентцам в месяц по 
800 г мяса, набор круп и 
макаронов, масло. Отток 
сельчан ударит по производ
ству продуктов питания при 
увеличении жаждущих пищи 
ртов в городах. При этом ри
нется в бега в поисках луч
шей доли неквалифицирован
ная рабочая сила, прежде 
всего молодежь. Ташгорис- 
полком предупреждает: ни
жильем, ни работой, ни со
циально-бытовыми благами 
этих людей обеспечить не 
сможет не только в ближай
шем. но в далеко обозримом 
будущем. На сегодняшний 
день только в столице рес
публики в очереди на полу
чение или улучшение жилья 
стоит семьдесят тысяч се
мей. Умножим на четыре — 
минимум 300 тысяч человек 
спят, едят, отдыхают на ме
нее чем семи метрах жи
лой площади. Уверен, их не 
обрадует появление сотен 
тысяч конкурентов, а уж тем 
более не приведет в восторг 
аннулирование последней на
дежды — номера в очереди.

ИЗ А РХИ ВА  «НС»: в СССР 
никогда не существовало зако
на о паспортном режиме. Вся 
система строилась на поста
новлениях и ведомственных 
инструкциях. Впервые поня
тие «прописка» появилось в 
1918 году, а окончательно 
закреплено нормативными 
актами ЦИК и Совнаркома 
27 декабря 1932 года, когда 
были введены единые пас
порта. В 1974 году постанов
лениями Совета Министров 
СССР №  677 и №  678 подт
верждены сталинские «изоб
ретения». Последнее круп
ное послабление паспортного 
режима — выдача паспортов 
сельскому населению Совет
ского Союза в 1956 году по 
личному распоряжению Н. С. 
Хрущева. До этого в целях 
удержания крестьян на зем
ле, недопущения крупной 
миграции в города сельча
не были лишены даже до
кумента, удостоверяющего 
личность человека.

Аспект другой — государ 
ственный. В Узбекистане, как 
и по всей стране, ходит .мас
са необеспеченных денег. 
Уже давно предлагается пус
тить их в оборот, начав рас
продажу предприятий и 
жилья. Принят Закон о «при
ватизации и разгосударствле
нии. готовится /Йилищный 
кодекс в новой редакции. 
Конечно, предприятия купят

единицы. А вот квартиру по 
силам в ближайшем буду
щем приобрести миллионам 
(если не заломят грабитель

ские цены). Финансовые ор
ганы связывают с этим про
цессом обоснованные надеж
ды на значительное умень
шение бюджетного дефици
та, укрепление позиций руб
ля, законного изымания ог
ромного количества налич
ности. Но расчеты построе
ны на существующих по
рядках. Платить придется 
только за излишки, опреде
ляемые нормой на одного 
человека. При введении ре
гистрационного порядка 
прописки «излишки» отой
дут в область преданий. 
Начнется неконтролируемый 
переток населения из одной 
квартиры в другую, и госу
дарство в результате останет
ся. как говорится, с «но
сом ».

Так что ни гражданам, нн 
государству не выгодно вво
дить новые правила учета 
населения. Накладненько — 
ни денег, ни возможностей.

Собственно, воя рос о сво
боде передвижения — чает 
ность. И дело не в лиловых 
штампах в паспортах, раз
решениях и конфликтах, че
ловеческих неурядицах и ра
зобщенных семьях. По боль
шому счету, конечно. Всо 
гораздо глубже, основатель 
ней.

Государство и подданный, 
личность и власть — проб 
лема проблем демократии. В 
этом смысле слишком тяжек 
груз, гнетущий наше Оте
чество, его право, его нрав
ственность. Еще в 1764 году 
Алексис Токвиль, француз
ский путешественник, иссле
дователь и философ писал: 
«Америка двигается к прог
рессу благодаря развитию 
свободы, Российская импе
рия — благодаря рабству». 
Да, к сожалению приоритет 
государства над человеком 
был у нас всегда. Преодо
леть это психологически 
трудно. В этом все дело, а 
не в государственных струк
турах, правовых институ
тах, экономических возмож
ностях. Видимо, пройдет не 
один десяток лет, пока де
мократические ростки пустят 
корни, когда общепринятые 
нормы утвердятся не только 
в статьях законов, а прежде 
всего в умах людских. Ведь 
ничто так не вечно под лу
ной, как человеческое мыш
ление, приоритет ценностей 
и консерватизм.

«Учиться демократии» — 
сегодня расхожая, приевшая
ся фраза. Однако за ней 
стоят сотни, тысячи лет раз
вития цивилизации, опыт — 
болезненный, противоречи
вый — десятков народов. 
Молодое, независимое узбе
кистанское государство на
чинает свой путь, стараясь 
освободиться от тоталитарно
го наследия и традиций, идо
лопоклонства и единомыслия. 
Работа сложная, трудная, 
требующая огромных усилий. 
Но начинать нужно сегодня, 
не откладывая на туманное 
далекое «завтра». Верно 
рассуждает академик Ш. Ура
заев, что республике необ
ходимы законы о гражданст
ве, паспортном режиме, миг
рации. Причем сейчас. Толь
ко закладывать их основу 
нужно теперь, определяя 
ориентиры, вехи будущего 
пути. И не оставлять даже 
лазейки для таких атрибу
тов крепостного права, как 
прописка. Хотя, конечно, вы
бор нелегкий: быть богатым, 
но больны 1С1 или нищим, но 
здоровым. Но ведь богатст
во — дело, в конечном сче
те, наживное. А вот свобо
да...

А. АРТЕМ ЕН КО ,
корр. «Народного сло
ва».

V

Визитная карточка делового партнера

«ХИТАЧИ» ИЗУЧАЕТ
СРЕДНЕАЗИАТСКИМ РЫНОК

\

Удивительное открытие 
недавно сделала! Как рабо
тает японская техника, об 
этом наслышан, наверное, да
же самый дремучий наш со
отечественник. Но она, ока
зывается, еще лучше, чем 
мы о ней думаем!

Дело в том, что японская 
техника рассчитана на циви
лизованное общество, в кото
ром нет, например, дефи
цита аудио, или видеокас
сет, где в квартирах может 
поддерживаться определен
ный температурный ре
жим, где многие семья мо
гут позволить себе роскошь 
иметь видеомагнитофон, по
этому его не надо таскать 
с собой в гости или сдавать 
напрокат любителям «види
ков», которые смотрят его 
сутками, используя для это-, 
го н советские кассеты, и 
индийские, и какие там еще
существуют... И тогда япон
ская техника практически
иечНа.

Но ведь и в наших усло
виях — при нашей-то жаре, 
ПЫЛИ, нашей ДИКОСТИ В об
ращении с техникой — япон
ская аппаратура действует
безотказно совершенно не
мыслимые сроки... и только 
если мы уж  очень перво
бытно с ней обращаемся• •«

Да, и тогда она выходит из 
строя.

И что делать в этих слу
чаях?

Несоветской бытовой
электроаппаратуры стано
вится в советских городах 
и селах все больше. И будет 
все больше — процесс по
нятный. объяснимый и при
ятный. Причиной тому и раз
витие внешнеэкономических 
связей, и расширение ту
ристических поездок, и соз
дание совместных предприя
тий. Словом, с насыщением 
рынка возрастает и возмож
ность поломки.

Мудрые парни из малого 
предприятия «Азия-сервис-
ценТр* задумались над этой 
проблемой. Скорее — заду
маться их заставила жизнь. 
А тут еще и дальновидные 
японцы решили «прощупать» 
среднеазиатский рынок на
предмет будущих перспек
тивных проектов. Как гово
рится. интересы совпали.

И тогда в одной из газет
появилось рекламное объяв
ление такого содержания;
«Фирма «Хитачи» с по
мощью всесоюзного объеди
нения «Морсвязьспутник* 
открывает в разных регио
нах СССР сеть станций но 
ремонту и техническому об

служиванию телевизоров, 
видео-, аудио- и другой элек
трической техники производ
ства фирмы «Хитачи».

Приобретая изделия «Хи
тачи», вы сможете быть уве
рены, что вам в любой мо
мент будет оказана помощь 
в обслуживании и ремонте. 
И телефоны десяти центров 
обслуживания, среди кото
рых и ташкентский.

В Ташкенте отделение 
«Хитачи» появилось так.

Как мы уже отметили, 
специалисты по ремонту бы
товой техники поначалу объ
единились <в малое предприя
тие, понимая, что с сервис
ным обслуживанием и в
данном направлении дело 
обстоит крайне плохо. После 
долгой бумажной и прочей
волокиты, что вполне есте
ственно в наших условиях,
в июне нынешнего года ма
лое предприятие «Азия-сер- 
вис-центр» было зарегистри
ровано, одним из учредите
лей его стал ташкентский
филиал ВНИЦ АИУС «Аг
роресурс», вторым учредите
лем стало объединение «Мор- 
связьспутник».

Директор центра Юрий
Борисович Левиев рассказы
вает, что когда японские 
представители решались на

открытие в Ташкенте своего 
центра, они подходили к 
этому проекту довольно ос
новательно и строго. Изуча
ли насыщение среднеазиат 
ского рынка своей продук
цией. Поняли, что в регио
не ее не так много — нет 
даже тысячи экземпляров 
каждого из наименований их 
изделий. И все-таки центр 
открыли, правда. поставив 
несколько предварительных 
условий, среди которых — 
расположение офиса в цент
ре города и непременно на 
первом этаже. Эти условия 
выполнить удалось. Со авоей 
стороны японцы обещали 
поставку запасных частей в 
кратчайшие сроки.

— О японской педантич
ности мы все наслышаны 
хорошо, — рассказывает Ю. 
Б. Левиев. — Она прояви
лась даже в том, что они 
попросили нас в обязатель
ном порядке вести статисти
ку поломок. Это надо для
того, чтобы изучать и про
верять надежность блоков, 
своей продукции. Если ка
кая-то поломка случается ча
ще, чем обычно, они дума
ют о конструктивной замене.

Юрий Борисович и его 
коллеги по малому предприя
тию сразу же предупредили, 
что дело у них только начи
нается, поэтому еще много
нерешенных 'вопросов, кото
рые они и пытаются сейчас
решить.

— Известно, что владель
цы японской техники вряд 
ли рискнут оставлять ее в 
ремонтных мастерских —
не доверяют, так как стоит 
она слишком дорого. Поэто
му и диагностику, и ремонт

Внимание: проблема

ГРУСТНО ДЕТЯМ БЕЗ КОНФЕТ
Календарная зима вступила 

в свои права. А это значит, что 
сомсем немного остается и до 
новогодних елок. Но станут ли 
они на этот раз для наших де
тей праздником? Сможем ли 
мы их порадовать хотя бы тра
диционными наборами конфет? 
Этот вопрос корреспондент 
УзТАГ задал директору таш
кентской кондитерской фабри
ки «Уртак» М. К Икрамову.

— Все, что в наших силах,
мы делаем, — ответил он. —
Ежедневно фабрика произво
див до 60 тонн конфет, кото
рые сразу же отправляем в 
торговлю. Но это лишь немно
гим более половины тех объе

мов, на которые рассчитано 
наше оборудование. В былые 
времена за день мы выпуска
ли до 105 тонн сладкой про
дукции. Не богат и ассорти
мент сегодня: в лучшем слу
чае делаем 5—6 видов кон
фет. В основном это карамель 
и неглазурованные конфеты 
«Куполок», «Околица».

Главная причина такого спа
да — нехватка сырья. Сахара
получаем лишь 50 процентов 
от необходимого объема. 
Очень мало фруктовых под- 
варок для карамели. Причем 
их получаем с Украины и 
Грузии, словно у нас в рес
публике нет фруктов, видимо,

просто некому пока взяться за 
их выпуск, хотя дело нужное 
и выгодное. Ириски тоже не 
можем готовить из-за отсутст
вия сгущеного молока, а шо
колада вообще давно не ви
дим — он ведь поступал по 
импорту.

Впрочем, еще хорошо, что 
фабрика вообще что-то дела
ет. И заслуга в этом прежде 
всего наших работников. Сей
час практически все руково
дители подразделений разъе
хались по стране в поисках 
сырья. Радуемся каждой до 
бытой тонне сахара.

А теперь у нас новая проб
лема, уже внутри республики:

на будущий год нам опреде
ляют госзаказ, однако его под. 
крепление сырьем никто не 
гарантирует. И в этой ситуа 
ции мы должны сейчас заклю
чать договоры с потребителя
ми с четким определением ас
сортимента и объема поставок 
конфет. Но ведь мы даже не 
знаем, из чего будем их де 
лать! Тут два пути: либо нас 
должны обеспечит» необходи
мым сырьем, либо длть свобо
ду в формировании ассорти
мента. В противном случав 
фабрика вообще встанет, и 
тогда уж точно конфет не бу 
дет и к следующему Новому 
году.

{УзТАГ).

СУРХАНДАРЬИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ. Увеличился объем 
транзитных грузоперевозок 
Термеэвнештраиса 
международного концерна 
Союзеиештранс. Он составил 
полтора миллиона тони 
различных товаров. В Термезе 
пересекаются торговые 
интересы 60 стран мира. 
Экспортируют свою продукцию 
и все суверенные республики.

НА СНИМКАХ: оформление 
бартерной сделки. (Слева не
право) старший инженер Виеш- 
транса ло экспортно-импортным 
поставкам Наталья Ларычева. 
директор Термеэвнештраиса 
Сагит Муслимов и купец 
афганской фирмы «Валид 
лимитед» Саттор Муджиб.

Фото И. ХОДЖАЕВА.
(Фотохроника УзТАГ-.
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СТРАНЫ
МОСКВА. (Корр. ГАСС Анд

рей Троицкий). Как известно, 
США предоставили нам кре
диты на закупку продуктов в 
размере одного миллиарда 
250 миллионов долларов. Как 
конкретно будут использованы 
эти значительные средства, 
какие именно виды продоволь
ствия будут импортированы, 
какова специфика использова
ния нынешних займов?

С этими ■опросами коррес
пондент ТАСС обратился к 
первому заместителю предсе
дателя Государственного коми
тета СССР по закупкам про
довольственных ресурсов Вик
тору Акулинину.

— Сегодняшнее экономиче
ское положение таково, что 
мы не можем отказаться от 
масштабных закупок за грани
цей продуктов питания, — ска
зал он. — Общий спад сель
скохозяйственного производст
ва, уменьшение в сравнении с 
прошлым годом валового сбо
ра зерна, тотальный дефицит 
диктуют свои жесткие законы. 
В этих условиях значительные 
целевые кредиты, предостав
ленные США, как никогда, 
своевременны. Однако исполь
зование этих займов имеет 
свою специфику.

Кредит предназначен эко
номическому сообществу в 
целом. Руководители респуб

лик выразили единодушное 
мнение о проведении скоор
динированной политики им
портных закупок. При этом 
Межреспубликанскому . эконо
мическому комитету предос
тавлено право вести перегово
ры и заключать договоры с 
иностранными государствами о 
предоставлении кредитов от 
имени участников этого сог
лашения. Комитет обязан ин
формировать республики о 
ходе и условиях заключения 
договоров о закупке продо
вольствия за рубежом.

Такая постановка дела свя
зана с тем, что зарубежные 
государства хотят иметь дело 
не с каждой отдельной рес
публикой, а с экономическим 
сообществом в целом. Это уп
рощает процедуру возврата 
кредитов, оплату ранее взя
тых займов. Именно в такой 
плоскости был поставлен воп
рос на встрече с представи
телями «семерки» в Москве. 
Кстати, такое требование вы
двигают не только представи
тели «семерки», но и руково
дители всех иностранных госу
дарств.

Зарубежные страны заинте
ресованы в скорейших эконо
мических преобразованиях в 
СССР, хорошо понимая, что 
только сообща суверенные 
республики могут ускорить эти 
процессы. Такая точка зрения 
была высказана и на предва
рительных переговорах с пред
ставителями США, сенаторами, 
конгрессменами, в которых мы 
недавно участвовали.

Администрации США даны 
гарантии на весь объем зай
ма, предоставленного не на 
один год, как раньше, а на
три года. Уже проводится ра-

•

бота по закупке продовольст- 
ей я. Причем 500 т ы с я ч  долла
ров будут израсходованы уже 
в ближайшие дни.

На пути к рынку

приходится делать едва ли 
не в присутствии самого 
владельца. Причем мы ста
раемся не просить наших 
клиентов привозить аппара
туру к нам, а сами за ней 
выезжаем, — подчеркнул 
директор центра. — Поэтому 
пока сфера нашей деятель
ности ограничивается в ос
новном Ташкентом и об
ластью. Но мы-то знаем, 
что в других областях рес
публики, да и в целом « ре
гионе, есть немало продук
ции «Хитачи», которая тре
бует профилактического об
служивания. Но для этого 
нужны филиалы на местах, 
на это наши учредители по
ка не идут.

— А если к вам посту
пит заявка из Бухары, на
пример?

— Мы направим нашего 
работника туда в команди
ровку, чтобы на месте озна
комиться с поломкой...

— И это войдет в стои
мость ремонта?

— Да. А вообще-то мы
считаем, что владельцы 
японской техники должны
при покупке ставить ее к 
нам на учет, чтобы мы мог
ли — кстати, безвозмездно 
— обучить правильному 
пользованию. Пока до этого
далеко.

— Неужели к вам идет
такой большой поток за
явок, что это позволяет вам 
достаточно успешно вести
дела?

— Мы занимаемся не
только сервисным обслужи
ванием. но и разработкой
различных программ для пе
рехода предприятий на ком
пьютерное обслуживание. Мо
жем разработать программы

для предприятий по бух
галтерскому учету, складско
му, да собственно по любой 
заявке предприятий. Мы. 
например, столкнулись с та
ким фактом, что одна из бе- 
кабадских автобаз только 
для начисления зарплаты 
своим работникам тратит по 
100 тысяч в год — едва ли 
не ежедневно возит в Таш
кент на вычислительный 
центр маршрутные листы, 
прочую документацию. За
полняются сотни бумаг, хо
тя давно уже в цивилизован
ном обществе это делает ма
шина. Есть уже несколько 
предприятий, на которых мы 
внедрили • компьютерную 
систему начисления зарпла
ты, среди них театр им. 
Горького. Сейчас работаем 
еще над нескольким* прог
раммами, создаем времен
ные творческие коллективы, 
которые разрабатывают лю
бой заказ наших клиентов.

Юрий Борисович подроб
но и заинтересованно расска
зал о возможностях програм
много продукта, как он это 
называет. Он . убежденный 
сторонник перевода ’ нашего
хозяйства на цивилизован
ные формы обслуживания. 
Что ж, это позволит нам
быстрее преодолеть и пере
жить экономические бури и
кризисы.

Так что, если у вас есть 
аппаратура фирмы «Хитачи»
или вы заинтересованы в 
компьютеризации • своего
предприятия, обращайтесь в 
«Азия-сервис-центр». А что
бы узнать, где это. — следи
те за нашей рекламой.

Л. ЛЕВИТАС.

ЦЕНА
ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ

«ПОД лежачий камень вода 
не течет» — эту истину хоро
шо усвоил коллектив Каршин- 
ского таксомоторного парка 
накануне вхождения в рынок. 
Сполна ощутив на себе раз
рыв экономических связей, 
практически ничего не прлу- 
чая по централизованным по
ставкам, здесь самостоятельно 
стали налаживать горизонталь
ные связи, в первую очередь 
с нижегородским «ГАЗом».

— Сложная ситуация заста
вила искать качественно новые 
пути сотрудничества с нашими 
давними партнерами — авто
мобилестроителями, — гово
рит директор предприятия Б. 
Асадов. — Мы заключили с 
волжанами взаимовыгодный 
долгосрочный договор. Ежеме
сячно посылаем на завод двад
цать—тридцать человек, кото
рые работают на сборочных 
конвейерах. На сумму выпол
ненных работ нижегородцы 
поставляют в Карши дефицит
ные запасные части. Не внак
ладе остаются и командиро
ванные. Они получают там вы
сокий заработок, к тому же 
средняя зарплата идет им и в 
таксопарке.

Но надеяться только на мо
нополистов . производителей, 
значит, поставить себя в пол
ную зависимость от них. По
этому каршинские таксисты 
значительные средства стали 
вкладывать ■ организацию 
собственной базы по выпуску 
запчастей, в основном для 
«Волги». И если нижегородцы 
поставляют в Карши металли
ческие изделия, то вся рези
нотехническая номенклатура 
выпускается в парке. А это — 
десятки наименований запча
стей, которых лорой даже на 
рынке не найдешь днем с ог
нем. Причем их такое количе
ство, что можно делиться с 
другими автопарками области.

Гарантированное обеспече
ние парка запчастями — за
лог надежной работы «легко
вушек». А спрос на такси у 
населения растет с каждым 
месяцем. И простой даже од
ной машины может отрица
тельно сказаться на финансо
вом положении коллектива.

Этого допустить нельзя — 
таково мнение • специалистов. 
Работать рентабельно, но по
лучать только запланирован
ный доход в нынешних усло
виях — крайне мало. Нужна 
стабильная прибыль. За де
сять месяцев она составила 
свыше 600 тысяч рублей. Час
тично деньги направлены на 
укрепление материальной ба
зы, частично — на социальную 
защищенность водителей и 
ремонтников. В частности, тут 
все без исключения получают
бесплатный горячий обед, ока
зывается материальная под
держка тем, кто уходит на за
служенный отдых, кто обзавел
ся дачными участками. Люди, 
чувствуя о себе заботу, рабо
тают с полной отдачей. В до
казательство можно привести 
хотя бы один пример: процент
текучести кадров в таксопар
ке один из самых низких сре
ди автопредприятий Кашка- 
дарьи.

...Взаимодействие с постав
щиками, собственная база по 
выпуску запчастей, практичес
ки стопроцентный выход на

линию машин. Эти факторы 
отряжают реальную силу тру
дового коллектива, сумевшего 
в нынешний болезненный эко
номический период найти оп
тимальный путь выхода из кри
зиса. Тем не менее здесь за
действуют и другие рычаги, 
без которых предприятию бы
ло бы сложно держаться на 
плаву. Несмотря на то, что ин
фляционные процессы про
должаются, обеспечивание руб
ля достигло угрожающих раз
меров, именно рубль являет
ся действенным стимулятором 
хорошей работы водителей и 
ремонтников. Такой факт: при
меняемая в таксопарке систе
ма стимулирования заставляет 
водителей сдавать в кассу 
деньги сверх плана. Пробег ав
томобиля без капитального ре
монта — солидная премия для 
водителя и его коллеги — 
слесаря-ремонтника.

Однако проблемы у карш ин- 
ских таксистов есть. И, к со
жалению, они все п р и б а в л я 
ются. Острейшая среди них — 
нехватка бензина. Тут не без 
оснований считают, что таксо- 
и автобусные парки должны 
получать приоритетное право 
при получении топлива. ВедЬ 
в конечном счете от четкой 
работы транспорта зависит 
нормальное функционирова
ние всех отраслей н ар о д н о х о 
зяйственного комплекса. А по
ка вопрос решается, н ачал ся  
частичный перевод машин на 
газовое топливо. Оно менее 
дефицитное, да и стоит го
раздо ниже бензина.

Другой немаловажный мо
мент. По самым скромным 
подсчетам, в парке, чтобы уст
ранить дефицит на такси, ие 
хватает сто машин. Купить их 
сейчас — нереально. Каков же 
выход?

— Проблему решить можно, 
— считает Б. Асадов. — Про
изводственные расчеты да и 
опыт других родственных пред
приятий республики показыва
ют, что придание нам парка 
маршрутных такси способно 
частично снять остроту на 
транспорте. Ведь по своей кон
струкции «маршрутки» похожи 
на «ГАЗ-24». М ы же имеем 
солидную базу, нет особых 
проблем с -запасными частями, 
чего не скажешь о коллегах 
из автобусного парка, где при. 
писаны «маршрутки». Мое мне
ние однозначно: сейчас
первый план должны выдви
гаться не ведомственные ин
тересы, а забота о пассажирах 
и максимальной эффективно
сти использования автотранс
порта.

Последняя новость из Кар
ши. Коллективу местного так
сомоторного парка городские
власти выделили еще несколь
ко гектаров земли под жи
лищное строительство. Судя
по всему, уже в будущем го
ду здесь не останется ни од
ного работника, кто бы остро 
нуждался в благоустроенном
ж и л ь е .

Профессионализм и пред
приимчивость — вот два спут
ника безболезненного вхожде
ния в рыночную экономику. 
Если раньше мы исключали 
эти понятия, даже не допуска
ли их соседства, то теперь 
считаем по-другому.

К. ЮЛЧИЕВ.
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Наши духовные ценности
Президиум исполкома 

Ташгорсовета принял реше
ние обратиться к Кабинету 
Министров при Президенте 
Республики У збекнстан с 
предложением о переимено
вании пяти крупнейших рай
онов Ташкента. Со време
ни вступления в силу Зако
на о государственном языке 
только в Ташкенте было 
переименовано около 400 
улиц, площадей, массивов, 
школ. Как отразится на жи 
телях и на городском бюд
жете продолжение этой кам
пании?

„■ П ЕРЕИ М ЕН О ВАН И Е улиц 
перестало быть для ташкент
цев новостью. Сегодня мож
но уснуть на улице имени 
Основателя Марксизма или 
Активного Проводника Вели
кого Учения В Жизнь, а 
проснуться в той же посте
ли, в том же доме, но уже 
стоящем на улице имени Уз
бекского Поэта или Репрес
сированного Писателя. Да, 
имена догматиков и их пос
ледователей, повинных в ге
ноциде народов и разорении 
страны, не украшают наших 
городов. Но стремительность 
акции по их стиранию с 
карты Ташкента способна 
привести в смятение даже 
самых яростных гонителей
коммунистического режима.
Какие улицы подвергнутся 
переименованию завтра? 
Есть ли вообще система в 
этой кампании? С этими во
просами я обратилась к сек
ретарю топонимической ко
миссии Ташгорсовета Равша
ну Рихсиеву.

— Комиссия была создана 
сразу после принятия Зако
на о государственном языке 
республики, — говорит 
Равшан Джураевич. — С 
первых же дней- гориспол
ком захлестнул шквал обра
щений махаллинских комите
тов и частных лиц с предло- 
жением переименовать ули
цы. проезды, школы, гости
ницы. К этому добавилась 
кампания в прессе: публико
вались письма читателей и 
материалы журналистов,

Как служится, 
земляки?

ВОТ КАКОЙ ОН, 
ЭТОТ «ДЕД»

N Л

Ну разве похож этот симпа
тичный парень на одного из 
тех «монстров в мундирах», 
о которых пишут авторы жут
ких историй об армейской де
довщине. Конечно, нет. И по 
возрасту, и по характеру еф
рейтор Икрам Хамидов на 
«деда» непохож. Отличный 
товарищ, классный специалист.

— Нам повезло, что слу
жим с такими ребятами, как 
Икрам, — говорят в роте. — 
Человек он добрый, честный,
’т зы вчи вы й . Жаль с ним бу

дет расставаться.
Я и художник А. Жибоедов 

посоветовались с командиром 
и получили «добро» на порт
рет ефрейтора.

—  Л у ч ш е й  кандидатуры не 
с^скать, — сказал офицер-

Кстати, недавно самарканд
ский парень стал победителем 
■ конкурсе на звание «Лучший 
®Фрейтор роты» (на рисунке 

уважении к Икраму всего 
коллектива говорит лента с
надписью: «От роты»).

Что ж, Икрам, спасибо те- 
6* за образцовую службу, за 
т°| что достойно выполняешь 
неказ родителей и близких, 
•с*х землякое-узбекистанцев
СлУжить честно и добросо
вестно.

^ другим отцам и матерям 
РаДостио узнать, что их сы
новья служат достойно. Нап
ример, в Северо-Кавказском 
■оенном округе примерную 
службу несет А. Хажанберды- 
ев. На «гражданке» он был
трактористом. Переквалифи
цировался парень и стал опе
ратором станции наведения 
Ракет.
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Серьезно готовился к служ
бе 3. Рахмонов. Рассчитывал, 
чтобы выбранная им специаль 
ность пригодилась в арм ии . И 
пошел а Самаркандское
ДОСААФ на курсы шоферов. 
В армии з. Рахмонов (а место 
его службы тоже в Северо- 
Кавказском военном округе) 
стал аодитвлем-электриком.

В Московском округе ПВО 
отлично служат Нурали Гази-
е» из Акдарьинского района,
Чемат Каххаров и Баходир
**саное из Самаркандского
Района, Закир Хайдаров из
*аттакург*нв-

Отличные ребята! Наша 
НвДежда * опора.

вот так «деды», скажете »ы,
пР°чита» э™  теплые слова о 

земляках. Но это не 
А°*ыслы, это — жизнь.

А . в а л у и с к и й , 
ц°Рр . г*з«т“  «Фруизееец». 
Рисунок А. ЖИБОЕДОВА.

критиковавшие городские 
власти за то, что большин
ство наименований в столи
це Узбекистана — на рус
ском языке и не отражают 
специфики республики. Ис
полком в спешном порядке 
принялся удовлетворять
просьбы граждан. Однако 
очень скоро мы поняли, что 
бессистемность в этом деле 
может парализовать работу 
почты, коммунальных служб, 
милиции, «Скорой помощи».

ташкентских массивов — Вы
соковольтный — носил не
благозвучное, ничего не вы
ражающее имя. По прось
бам жителей ему было при
своено новое название — 
Ялангоч. Оно переводится 
как «голое, открытое поле», 
в нем воплощена историчес
кая память народа. Или та 
кой пример. Кварталы Ц-17, 
Ц*18 раньше назывались 
только по номерам. Но по
строены они были на месте

нимаются в узком кругу сто
личных руководителей, не
верно. В городской топони 
мической комиссии работа 
ет цвет ташкентской интел
лигенции, знатоки городской 
истории и языка. Это про
фессор Кадыр Фазылходжа- 
ев, доктор исторических на
ук, директор НИИ педагоги 
ки. Профессор Ташкентского 
университета, декан филоло
гического факультета Ири- 
стой Кучкортоев. Археолог,

мическая комиссия горсове 
та предлагает следующие 
наименования: для Ленин
ского района — Мингурик, 
для Куйбышевского Дар- 
хан, для Кировского 
Юнус-Абад, для Фрунзен
ского — Мустакиллик или 
Бобир, для Октябрьского — 
Бешагач или Навои. Сию
минутная политическая
конъюнктура, как видим 
будет в большинстве случа 
ев заменена древними геог-

ВОССТАНОВИТЬ ИСТОРИЮ В НАЗВАНИЯХ Ш Ц
Поэтому в 1991 году был 
введен новый порядок рабо
ты топонимической комиссии 
и новые правила оформления 
документов на переименова
ние городских объектов.

ТОПОНИМ ИЧЕСКИЕ ко
миссии были созданы в каж
дом райсовете Ташкента. В 
их состав вошли председате
ли махаллинских комитетов, 
востоковеды, языковеды, ис
торики, работники архивов, 
известные писатели и поэты. 
Только после их экспертизы 
решение о переименовании 
стало приниматься президи
умом райсовета и утверж
даться Советом городским.

Изменялся и порядок 
оформления документов на 
переименование. Однако же
лания жителей для этого 
стало недостаточно. Инициа
торы переименования вмес 
те с экспертами топоними
ческих комиссий должны 
теперь предварительно про
консультироваться с учены
ми, собрать архивные или 
иные документы, которые 
могут доказать необходи 
мость переименования.

— Переименования в на
шем городе чаще всего свя
заны с восстановлением ис
торического смысла назва
ний. При этом ущерб уже 
существующим наименова
ниям, как правило, минима
лен. Например, один из

древнего места Себзар, это 
наименование можно ветре 
тить в любой книге по исто
рии Ташкента. Так таш
кентцы называли эти кварта
лы и в обиходе. Разве не 
справедливо, что древнее 
прекрасное название заме
нили эти нумерованные сло
весные уродцы?

При переименовании улиц 
и других объектов соблюда
ются определенные правила. 
Эксперты городской топони
мической комиссии рекомен
дуют избегать названий, сос
тоящих более чем из двух 
слов. Имена государствен
ных деятелей, деятелей на
уки, культуры и искусства 
советуют присваивать ули
цам, площадям, организа
циям и учреждениям не ме
нее чем через пять лет пос
ле их смерти. Кроме того,, 
специалисты считают, что 
новые названия должны со
ответствовать своему слу
жебному назначению как 
ориентиры и адреса, быть 
не только «благозвучными», 
но и легко произносимыми. 
Недопустимыми считаются 
дублирующие названия, при 
увековечении памяти одно
фамильцев в названия раз
ных улиц эксперты совету
ют добавлять их имена, дол
жности или звания.

Мнение о том, что реше
ния о переименованиях при-

доцент ТашГУ Светлана Лу
нина. Народный писатель Уз
бекистана Мирмухсин. Заве
дующая отделом городского 
архива Наима Расулова. И 
многие другие известные в 
городе люди. Но даже они 
не вправе принимать окон
чательное решение. В слу
жебных документах комис
сии четко определено: ко
миссия должна получать 
консультации по вопросам 
переименования в определен
ных организациях. Напри
мер, по названиям, связан
ным с историческими собы
тиями, — в Институте исто
рии АН Узбекистана, с уве
ковечением памяти полити
ков — в Институте общест
венно - политических проб
лем, с историей войны и па
мятью военачальников — в 
управлениях ТуркВО и Со
ветах ветеранов войны и 
так далее.

УПО М ИНАВШ ЕЕСЯ вы
ше предложение горисполко
ма о переименовании райо 
нов не может не вызвать 
любопытства ташкентцев. 
Известно, что в названии 
столичных районов, даже бо
лее чем в названии улиц, 
закреплена история Ок
тябрьского переворота. Сох
ранять эти наименования 
сейчас, когда трагические 
последствия Октября для на
родов страны общеизвестны, 
вряд ли необходимо. Топони-

рафическими названиями, 
или именами поэтов и фило
софов, которым не грозит 
забвение при любом режиме.

Однако при всех благих 
намерениях властей кампа
ния по переименованию не
однозначно воспринимается 
в городе. Поддерживаемая 
узбекским населением, она 
встречается с насторожен
ностью русскоязычными жи
телями, которые в наступ
лении по всем фронтам го
сударственного языка видят 
угрозу своему благополучию 
в Узбекистане. Вызывают во
просы и те суммы, которые 
изымаются из городской 
казны на эти цели. У оппо
нентов этой кампании аргу
менты, что называется, под 
руками: убогие столичные 
больницы, плохие дороги, 
нехватка жилья и детсадов... 
Не лучше ли вливать бюд
жетные средства именно в 
эти сферы?

— Во-первых, бюджетные 
ассигнования выделяются то
лько на смену табличек. А 
это не столь огромные сред
ства, — объясняет Р. Рих- 
сиев. — И хотя специаль
ных подсчетов по этой статье 
не ведется, я все же назову 
приблизительную цифру. В 
прошлом году на эти цели 
было выделено около 300 
тысяч рублей. В этом году, 
по нашим прикидкам, сумма

будет меньшей, так как эта 
деятельность стала более ра
зумной и•систематичной.

Во-вторых, основные рас
ходы, связанные с переиме
нованием, падают на плечи 
не казны, а организаций и 
предприятий. Сюда входят 
расходы по смене фирмен
ных бланков, печатей, штам
пов и тому подобное. Но 
эти средства предприятия 
обязаны выделять по Закону 
о государственном языке. 
Как мне известно, большин
ство организаций эти сред
ства в полном объеме не 
осваивают.

В-третьих, многие инициа
торы переименований, уста
новления памятных досок и 
прочее, готовы вложить 
в это дело собственные 
средства. Из самых све
жих примеров могу при
вести такие: горисполком
разрешил Союзу кинематог
рафистов Узбекистана за 
счет его средств установить 
мемориальную доску на до
ме, где жила актриса Марь
ям Якубова, ассоциациям во- 
инов-интернационалистов — 
произвести мероприятия по 
переименованию или уста
новлению памятных досок 
на школах, где учились по
гибшие в афганской войне 
солдаты.

Изменение названий улиц 
— сущий пустяк по сравне
нию с переименованием це
лых городов — особенно та
ких, как Ленинград, чье 
имя вошло в историю стра
ны и судьбу народов. Одна
ко жителям, жившим, напри
мер, в Ленинском районе, 
а работавшим на улице Ки
рова, еще несколько лет бу
дет трудно привыкнуть к их 
новым названиям. Но, впро

чем, не легче ли всем нам 
привыкнуть к тому, что нет 
не только старой улицы, но 
и старой страны, четко знав
шей, как ей жить, с кем тор
говать, на каких идолов мо
литься?..

Е. ЛАМ ИХОВА.

Наркотики: борьба продолжается

ОПЕРАЦИЯ «ЧЕРНЫЙ МАК - 91»
ЕЩЕ несколько лет назад Каракалпакия была одной из са

мых крупных • Союзе подпольных сырьевых баз опиумного 
мака. Здесь его сеяли на больших территориях, работали с 
размахом, организованно, и отсюда «белую смерть» «гон
цы» несли > разные концы страны.

Каракалпакская республиканская прокуратура, взяв на себя 
координирующую роль, поставила ,перед правоохранитель
ными органами задачу — ликвидировать сырьевую базу нар
котиков, обеспечить неотвратимость наказания за эти прес
тупления. Работа эта велась широко, были привлечены боль
шие силы, и к 1987 году задача была выполнена — сырьевая 
база ликвидирована. Но как и всякое зло, искоренить нарко
бизнес до конца чрезвычайно трудно. Поэтому борьба с ним 
яедется и сегодня. Об этом — наша беседа с прокурором 
Республики Каракалпакстан Г. В. ГУДКОВЫМ.

— Однозначно можно ска
зать, что организованной пре
ступности, связанной с выра
щиванием, сбытом наркотиков, 
в республике сейчас нет, — 
говорит Георгий Владимирович. 
— Есть отдельные лица, кото
рые наживаются на этом пре
ступном бизнесе. В этом году, 
как и в прошлые годы, была 
проведена операция «Черный 
мак», а которой участвовали 
более 500 сотрудников орга
нов внутренних дел, большие 
силы общественности. В ходе 
этой работы на территории 
республики было выявлено 33 
незаконных посева наркотико
содержащих растений, из них 
25 — опиумного мака, 8 — ко
нопли. Общая их площадь со
ставила 2.379 квадратных мет
ров. К уголовной ответствен
ности были привлечены 30 
человек. Неблагополучными 
районами остаются Турткуль- 
ский, Чимбайский, Ходжейлий- 
ский, Нукусский, Элликкалин- 
ский, Шуманайский. Словом, 
география самая обширная, 
хотя масштабы, повторю, за
метно сузились. Сейчас мак и 
коноплю выращивают в основ
ном на приусадебных участках. 
Отрадно, что почти нет случа
ев посева на землях госфон- 
да, как это зачастую было в 
прошлые годы.

— Почти!
— Да, все-таки один случай

был. При аэровизуальном об
следовании труднодоступных 
районов сотрудниками межре- 
гинального отдела по борь
бе с наркобизнесом МВД 
СССР на территории пастбища, 
принадлежащего Турткульско- 
му лесхозу, были обнаружены 
посевы опиумного мака на 
площади 900 квадратных мет
ров. Это уже второй случай, 
когда именно в этом хозяйст
ве обнаруживаются подобные 
злоупотребления. Сейчас про
тив заместителя директора 
лесхоза возбуждено уголовное 
дело.

Еще раз хочу подчеркнуть: 
все обнаруженные милицией 
посевы наркотикосодержащих 
растений уничтожены.

— Георгий Владимирович, 
среди тех, кто занимается вы
ращиванием наркотических ра
стений, в основном люди стар
ческого возраста. Может быть, 
это просто больные люди, и 
их нужно не судить, а лечить! 
Ведь не секрет, что в тради
циях народа употреблять не
которые наркотические веще
ства в медицинских целях, на
пример, от упадка сил, при 
сильных болях. Помню, еще ■ 
начале борьбы с наркоманией 
в Кунграде несколько месяцев 
держали в заключении 75-лет
него старика, у которого наш
ли посевы мака. Не слишком 
ли сурово обошлись с ним!

— Позволю себе не согла
ситься с вами. Да, в те годы 
круто обходились со всеми, 
кто так или иначе был связан 
с наркотиками. Но иначе нель 
зя, ведь была поставлена за
дача ликвидировать сырьевую 
базу этой отравы. Только не
отвратимость наказания за пре
ступление могла сдержать тех, 
кто занимался этим бизнесом.

Что же касается больных, то 
есть наркоманов, не надо 
обвинять нас в излишней же
стокости. В ходе следствия эти 
люди проходят экспертизу, 
наркологи выносят свое зак
лючение, и при наказании суд 
учитывает эти моменты, в ча
стности, направляет больных 
на принудительное лечение. 
Могу дать такую справку: сей
час на учете органов стоят 594 
потребителя наркотических 
средств, из них 573 с диагно
зом — «наркоман». К сожале
нию, только в этом году на 
учет поставлено еще 20 чело
век. Это говорит о том, что 
профилактическая работа в 
этом направлении ведется сла
бо.

— Раз уж мы затронули этот 
вопрос, скажите, насколько эф
фективно лечение наркоманов 
■ ЛТП, и вообще излечима ли 
эта болезнь!

— Отвечу честно, в наших 
условиях излечить наркомана 
очень и очень трудно. Нарко
логическая служба находится 
на низком уровне, и охватить 
диспансеризацией огромную 
территорию она просто не в 
состоянии.

Тем не менее наркоманов 
лечить надо. Ведь лица, упот

ребляющие наркотики, губят не 
только себя, они ставят свою 
семью в тяжелое материаль
ное положение, стремясь во 
что бы то ни стало добыть «ле
карство», идут на грабежи, во
ровство. К тому же большую 
опасность они представляют 
тем, что вовлекают в потреб

ление наркотиков других граж
дан, в том числе несовершен
нолетних.

—- Георгий Владимирович, на 
одном из координационных со
вещаний, проведенных проку
ратурой, вы упрекали суды, 
которые якобы слишком гу
манны в приговорах, выноси
мых по таким преступлениям.

— Да, я считаю, приговоры, 
в которых преобладает услов
ная мера наказания по этому 
виду преступлений, снижают 
эффективность работы право
охранительных органов. Вот, к 
примеру, такой факт. При реа
лизации наркотических ве
ществ — 200 граммов головок 
мака, 100 граммов марихуаны, 
одного грамма опиумного сыр
ца, 100 граммов соломки была 
задержана гражданка Аман- 
дыкова Угылжан, проживаю
щая в Ходжейлийском районе. 
Она была осуждена на три го
да условно, хотя здесь можно 
было применить более суро
вое наказание. Ведь сколько у 
нас случаев, когда осужден
ные условно вновь начинали 
заниматься прибыльным бизне
сом. К тому же бывает и так, 
что лица, выращивающие 
«травку», фактически оказыва
ются безнаказанными. Они ис
пользуют своих престарелых 
родителей — те берут вину 
на себя, суд, естественно, учи
тывает возраст последних, 
осуждает их условно. Не по
тому ли каждый шестой пре
ступник, проходящий по таким 
делам, имеет отсрочку при
говора!

Думаю, что судьи на местах 
должны более глубоко изучать 
причины и условия, способст
вующие совершению нарко
преступлений, больше прово
дить выездных судебных засе
даний с привлечением общест
венности. Только хорошо пос
тавленная профилактическая 
работа, неотвратимость нака
зания за содеянное принесет

желаемые результаты.
— И последнее. Я знаю, что 

прокуратурой разработана 
программа государственных 
мер по борьбе с наркоманией, 
одобренная Советом Минист
ров Республики Карвкалпак- 
стан. Что уже сделано в ходе 
выполнения этих мероприятий, 
и позволят ли они решить эту 
проблему!

— Наркомания возникла не 
сегодня, над ней ломают го
лову уже многие годы во всем 
мире. Под силу ли нам, с на
шей допотопной техникой, скуд
ными средствами полностью 
решить проблему? Тем не ме
нее за короткие сроки нам 
удалось решить главную зада
чу — ликвидировать организо
ванный наркобизнес в рес
публике. Характерная деталь

если наркотики раньше вы
возили из республики, то те
перь их ввозят.

Я уже говорил об операции 
«Черный мак-91», к которой 
были привлечены депутаты, 
сельские и поселковые Сове
ты, Минздрав, Минсельхоз, ру
ководители других мини
стерств. Были перекрыты ка
налы ввоза и вывоза наркоти
ческих средств — созданы до
полнительные посты ГАИ на 
дорогах республиканского зна
чения.

Нашими работниками также 
разработан план по коорди
нации и взаимодействию в 
борьбе с наркоманией с со
седними Хорезмской и Таша- 
узской областями. Налажен об
мен информацией со многими 
точками Союза по установле
нию сбытчиков, их связей и 
каналов приобретения нарко
тиков.

Словом, операция года за
вершена, но операция «Чер
ный мак» продолжается.

А. КУРБАНОВА,
соб. корр. «Народного
слова».

ПОСТЫ НА ДОРОГАХ
Во время проверки багажа 

пассажиров маршрутного авто
буса Учкурган — Чимкент ра
ботники инспекции по контро
лю за вывозом товаров за 
пределы республики обнару* 
жили 25 килограммов анаши. 
Ее везли из Кыргызстана жи
тели Калмыкии.

НА СНИМКАХ: оперуполно

моченный уголовного розыска 
Папского РОВД старший лей
тенант милиции Абдухалим Ха. 
мидов (слева) и следователь 
майор милиции Камилхон Иса- 
ханов беседуют с задержан
ным; проверка на дороге; 
проверка багажа.

Фо7о А. КОВТУДА.
(Фотохроника УзГАП.

Ж

Сообщает Ташкентская служба 

общественного мнения

МИЛОСЕРДИЕ 
СРЕДИ НАС

...так называется тема ис
следования, проведенного 
Ташкентской службой об
щественного мнения при Со
ветской социологической 
ассоциации Академии наук 
СССР. На специально раз
работанную анкету ответи
ли более 1.200 человек, 
представляющих основные 
социально - демографические 
слои населения республики.

Оказалось, что 72 про
цента опрошенных убеждены 
в том, что люди могут де
лать добро и быть при этом 
абсолютно незаинтересован
ными в ответной благодар
ности. В нашей жизни, счи
тают 58 процентов опрошен
ных, добром стремятся отпла
тить за добро. Почти каж
дый пятый убежден в том, 
что добротой нужно отве
чать даже... за причиненное 
зло.

В сфере нравственных от
ношений между людьми, про
живающими в* Узбекистане, 
сформировалась особая ат
мосфера добросердечия, вза
имопомощи. Почти 70 про
центов корреспондентов сви
детельствуют, что с ними 
бывали такие случаи, ког
да им лично помогали со
вершенно незнакомые люди. 
На вопрос — «Станете ли 
вы помогать человеку, если 
он никогда не сможет отбла
годарить вас?» — получены 
ответы: 44 процента сказали 
«да», 46 процентов заявили, 
что «это зависит от конкрет
ной ситуации», и только 10 
процентов опрошенных приз
нались, что «нет». В то, что 
кто-то действительно нуж
дается именно в его помощи, 
верит и сомневается прибли
зительно равное число опро
шенных — по 40 процентов. 
Тем не менее шестеро из де
сяти уверены, что от совер
шенного бескорыстного пос
тупка человек способен по
лучить истинное удовольст
вие.

А вот как изменяется от
ношение людей к милосер
дию в связи с переходом к 
рыночной экономике. У 52 
процентов опрошенных от
ношение не изменилось. 
Стали меньше'помогать дру
гим 39 процентов, посколь
ку сами попали в катего
рию остро нуждающихся. И 
только 9 процентов опрошен
ных ответили, что стали 
больше помогать малоиму
щим.

Согласно данным опроса 
общественного мнения, в со
циальной помощи более все
го нуждаются такие катего
рии населения, как инвали
ды (65 процентов), сироты 
(60 процентов), дети (35 
процентов), пенсионеры (26 
процентов), нищие (19 про
центов), ветераны войны (11 
процентов), безработные (8 
процентов), работники села

7 процентов), молодежь (6 
процентов), студенты (5 про 
центов) и т. д. Впрочем, за
дачи по росту народного 
благосостояния должны быть 
согласованы с социальной 
динамикой, а сама социаль
ная политика претерпеть ко
ренные изменения. Ведь луч
ше дать голодному сети, чем 
накормить его рыбой. Дать 
работу, а не подаяние. Нау
чить зарабатывать деньги, а 
не просить их.

В принципе, и сами люди 
в большинстве своем чаще 
нацелены на милосердие в 
форме постоянных поступков 
и действий, а не разовых 
«откупных» акций. Только 
3— 8 процентов готовы по
жертвовать свои деньги, цен
ности. А более половины свое 
участие'в судьбе другого ви
дят в том, чтобы содейство
вать развитию у нуждаю
щихся их внутренних сози
дательных сил. Видимо, и 
наше больное общество нуж
но лечить верой, устремлен
ностью в цивилизованное бу
дущее, любовью к ближне
му, надеждой на свои силы. 
А пока что почти 80 про
центов опрошенных хотя бы 
иногда давали милостыню 
убогим и нищим, что порой 
встречаются на наших база
рах, улицах, в подземных 
переходах.

Ну а что же благотвори
тельные организации? Об
щественное мнение, прихо
дится констатировать, слабо 
информировано о деятельнос
ти различных фондов мило
сердия. Лишь 10 процентов 
опрошенных уверены в том. 
что все деньги, направляе
мые на благотворительные 
цели, используются по целе
вому назначению. А вот бо
лее 70 процентов опрошен
ных далеко не уверены в 
этом. Впрочем, и сама про
паганда милосердия нуждает
ся в серьезных коррективах. 
Преуспевают на этом поп
рище газеты и телевидение. 
Почти не встречались опро
шенные с компетентным лек- 
тором-собеседником, не вели 
доверительных бесед с под
вижниками этого дела, энту
зиастами.

Все это — лишь неболь
шая часть исследователь
ских данных. Они представ
ляют из себя около 50 ты
сяч статистических парамет
ров, характеризующих об
щественное мнение в отно
шении альтруизма, беско
рыстия, милосердия, других 
нравственных категорий. Ре
зультаты опроса публику
ются в очередном выпуске 
социологического бюллете
ня «Общественное мнение 
Узбекистана».

В. Ч ЕРН Ы Ш ЕВ , 
директор ч Ташкентской 
службы общественного 
мнения Академии наук 
СССР.

СОЗДАНО НОВОЕ ОБЩЕСТВО
В Ташкенте состоялась 

учредительная конференция 
общества «Узбекистан — Гер
мания», которое является 
преемником бывшего Узбек
ского отделения Советского 
общества дружбы с ГДР 
(УзОСОДГ).

На учредительную конфе
ренцию были приглашены 
видные деятели науки и куль
туры республики, специалис
ты-германисты, представи
тели общественности, пред
приниматели, студенты,
все, кто интересуется 
жизнью, историей и искусст
вом Германии.

Традиции дружбы и сот
рудничества с немецким на
родом имеют глубокие кор
ни. Примерами этого сотруд
ничества служат Самарканд
ский, Швхрисабзский, Фер
ганский и Янгиюльский кон̂  
сервные заводы, где с ус
пехом используются высо
копроизводительные сепара
торы непрерывного действия

для осветления натуральных 
виноградных соков фирмы 
«Вестфаль». В Узбекистан 
поступает технологическое 
оборудование западногер
манских фирм для Ташкент
ского дома моделей, швей
ных предприятий Ташкента, 
Андижана, Коканда, Бухары. 
В рамках действующих тор 
говых соглашений Узбекис
тан экспортирует в Герма
нию хлопок-волокно, кара 
куль, промышленные, сырь
евые и продовольствен
ные товары, сырье.

В последнее время акти
визировались общественные 
связи, контакты по линии 
народной дипломатии.

На учредительной конфе
ренции был избран состав 
правления общества, дру
гие руководящие органы. 
Председателем правления 
избран М. Ташпулатов.

О. КУ КА Н БА ЕВА ,
X. ИНОГАМОВА.

з а  р у б & к о м

ЛИССАБОН. Необходимо 
предотвратить распад Россий
ской Федерации. Россия явля
ется частью Европы, и если 
она поДобно Югославии раз
валится на куски, возникнет 
нестабильная и чрезвычайно 
опасная ситуация на континен- 
те. Об этом заявил председа 
тель сената итальянского пар
ламента Джованни Спадоли- 
ни в интервью португальской 
газете «Диариу ди нотисиаш». 
Западная Европа и США, ука
зал он, должны срочно раз
работать новый «план Мар
шалл а» для оказания помощи 
странам Восточной Европы. В 
первую очередь необходимо
решить проблему обеспече 
ни я населения этих государств
продовольствием.

ОТТАВА. Премьер-министр 
Канады Брайн Малруни объ
явил, что его правительство
приняло решение признать Ук
раину как независимое госу
дарство. В заявлении, передан
ном его канцелярией, сообща
ется также, что Канада вскоре
начнет переговоры об уста 
новлении дипломатических
отношений с Украиной. В хо
де переговоров Оттава будет

добиваться определенных
заверений со стороны Киева 
относительно ядерного арсена 
ла, соблюдения международ
ных договоренностей о раз
оружении и выполнения Хель
синкского заключительного до
кумента, в особенности каса
ющихся прав человека и прав 
меньшинств.

НЬЮ-ЙОРК. Крупнейшая 
корпорация военно-промыш 
ленного комплекса США 
«Дженерал электрик» получи
ла заказ на изготовление 
первого космического спутни
ка для Южной Кореи. Как со
общил представитель корпо
рации Джим Тирней, общая
стоимость проекта оценивает
ся в 400 млн. долларов, и
большая часть подряда выпа 
ла на долю его корпорации.
Борьба за контракт, сказал 
Тирней, велась между амери
канскими фирмами и англий
ской «Бритиш аэроспейс», но 
верх взяли американцы. В
первую очередь, за счет более 
низких расценок, а также пре
доставления южнокорейцам
доступа к современной техно 
логии производства космиче 
ских аппаратов.

(ТАСС).
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